

Flores Ochoa de Medellín, María de los Ángeles

Estela Morales Campos*

Nació en San Luis Potosí, SLP, México, el 28 de agosto de 1928. Cursó el primer y el segundo semestre de la licenciatura en Bibliotecología en la Escuela Interamericana de Bibliotecología de la Universidad de Antioquia (Medellín, Colombia, 1958-1959). Más tarde, cursó un año de la carrera de Letras Españolas en Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP). Entre 1964 y 1966 realizó la maestría en Biblioteconomía en Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía (México, D.F.).



Fue catedrática de la materia Métodos y técnicas de la investigación socioeconómica en la Escuela de Comercio y Administración de la UASLP (1969-1971). En el transcurso de su desempeño profesional impartió numerosos cursos y conferencias, de los cuales damos cuenta de algunos: curso de capacitación al personal del Instituto de Investigación de Zonas Desérticas sobre Uso y manejo de la información y Metodología de la investigación (UASLP, 1972); conferencias a alumnos del VI semestre de la Escuela de Enfermería sobre Investigación bibliográfica y uso de bibliotecas (UASLP, 1972); curso sobre la Importancia de los centros de información y documentación en la elaboración de estudios sobre zonas áridas, a los alumnos de la Facultad de Agrobiología de Uruapan, Michoacán (1974); curso de capacitación en la Biblioteca Central (UASLP, 1975-1976); conferencias sobre Información, documentación e informática en el Instituto de Investigación de Zonas Desérticas (UASLP, 1976); seminario sobre información en la Escuela de Enfermería (UASLP, 1976).

Entre los cargos que ha ocupado se encuentran los siguientes: directora de la Biblioteca "Manuel Muro", anexa al Museo Regional Potosino (1954-1956); bibliotecaria auxiliar en clasificación y catalogación en la Biblioteca Central de la UASLP (1957-1960); jefa de la biblioteca del Instituto de Investigación de Zonas Desérticas de la UASLP (1960-1963); directora de la biblioteca del Instituto Nacional de Pedagogía en México, D.F. (Secretaría de

* Coordinadora de Humanidades e investigadora titular del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI). Coordinación de Humanidades, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Circuito Mario de la Cueva s/n, Zona Cultural, Ciudad Universitaria, 04510 México, D.F., México. Correo electrónico: moce@unam.mx

Educación Pública, 1964-1966); encargada de procesos técnicos de la biblioteca de la Asociación Psicoanalítica Mexicana (servicio social, 1966); asesora técnica y coordinadora de bibliotecas de la UASLP; jefa de la biblioteca del Instituto de Investigaciones de Zonas Desérticas (1967-1973); directora técnica de la biblioteca de la Escuela de Medicina de la UASLP (1968-1973); directora del Sistema de Bibliotecas de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (1973-1984); coordinadora de la Licenciatura en Biblioteconomía de la UASLP (1980-1984).

Fue miembro de la Asociación Mexicana de Bibliotecarios, A.C. (AMBAC) y de la Asociación de Bibliotecarios de Instituciones de Enseñanza Superior y de Investigación (ABIESI), y miembro fundador de la Red de los Sistemas Bibliotecarios de las Universidades del Centro (RESBIUC).

Entre los reconocimientos que ha recibido destacan que fue becaria del Gobierno de Colombia (1958-1959) y consejera alumna de la carrera de Biblioteconomía ante el Consejo Técnico de la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivistomía (1965-1966). Por otra parte, ésta le otorgó un diploma por haber obtenido el promedio más alto de la Generación 1964-1966. Asimismo, más adelante, fue miembro de la Red Nacional de Asesores de Información y Documentación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (1977-1984).

Entre 1974 y 1977 formó parte del consejo de redacción de *Noticias de la Biblioteca Biomédica*, y entre sus publicaciones sobresalen los siguientes trabajos: María de los Ángeles Flores Ochoa de Medellín, "Primeras fichas para una bibliografía botánica potosina", en *2º Congreso Mexicano de Botánica. San Luis Potosí, S. L. P. 17 a 21 de septiembre de 1963*, México, Sociedad Botánica de México / Universidad Autónoma de San Luis Potosí, 1963, p. 15; María de los Ángeles Flores Ochoa de Medellín, "La creación de la carrera", en *Memorias del XVI Aniversario, 1980-1995 de la Licenciatura en Biblioteconomía/UASLP*, San Luis Potosí, UASLP, 1998, pp. 9-12.

María de los Ángeles Flores Ochoa de Medellín, en su momento la única especialista en el sistema bibliotecario de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, se empeñó de manera especial para que tanto estudiantes como académicos de esa institución contaran con servicios de alta calidad, con apego a las normas internacionales. En concordancia con lo anterior, se esforzó para que el personal que trabajaba en las bibliotecas de instituciones de educación superior recibiera la capacitación adecuada, y por ello creó un curso dirigido a empleados de universidades públicas, lo que contribuyó a optimizar el sistema bibliotecario de su estado natal y —como consecuencia—, el sistema de educación superior de todo el país.

María de los Ángeles Flores Ochoa de Medellín se encuentra, con amplios méritos, entre los forjadores de la bibliotecología mexicana. Con una trayectoria profesional dedicada a los servicios, principalmente en San Luis Potosí, fue testigo desde su propia experiencia de las carencias de nuestras bibliotecas y palpó la crítica situación de no contar con profesionales suficientes que pudieran reconfigurar las tendencias y

ofrecer a las instituciones bibliotecólogos académicamente formados para responder a las demandas del país. Por ello, María de los Ángeles Flores Ochoa de Medellín –conocida por sus amigos y por quienes la rodeaban en su entorno familiar y en su querido San Luis Potosí como la “Chata Medellín”– se impuso como uno de sus principales objetivos la fundación de la Escuela de Bibliotecología e Información en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, lo cual se hizo realidad gracias a su esfuerzo y perseverancia el 7 de septiembre de 1980. De este modo creó un polo de desarrollo de la bibliotecología regional ya que, desde el principio, se preocupó por estudiar las necesidades y demandas del personal profesional en los estados de San Luis Potosí, Zacatecas, Querétaro, Durango y Aguascalientes.

Fuentes:

Colaboración realizada a partir del curriculum vitae de María de los Ángeles Flores Ochoa de Medellín, facilitado por la doctora Celia Mireles Cárdenas, profesora-investigadora de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí.

Notas elaboradas por el doctor Adolfo Rodríguez Gallardo en el homenaje rendido a María de los Ángeles Flores Ochoa de Medellín y a la doctora Beatriz Velásquez Castillo, en las instalaciones de la UASLP en marzo de 2016, organizado por el Colegio Nacional de Bibliotecarios, A.C.

Rosa María Martínez Rider, “La Escuela de Bibliotecología e Información de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí; 1980-2002”, en Lina Escalona Ríos (comp.), La educación bibliotecológica en México a través de sus instituciones educativas (pp. 77-115), México, UNAM/CUIB, 2015.



Velásquez Castillo,

Beatriz Josefa



Nació en Tampico, Tamaulipas, México, el 9 de octubre de 1932. Estudió la carrera de Médico Cirujano en la Escuela de Medicina de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP) (plan de 6 años: 1952-1958). Realizó su residencia en Medicina Interna en el Hospital Central "Dr. Ignacio Morones Prieto" (San Luis Potosí, SLP, 1959-1961). Fue becaria NIH en la Baylor University, College of Medicine, en Houston, Texas. Hizo su internado rotatorio en Saint Luke's Hospital, en Bethlehem, Pensilvania (1963-1964). Fue también becaria NIH en el Department of Physiology de la Division of Graduate Medicine en la University of Pennsylvania; fisiología respiratoria (1964-1967). También fue becaria en el Instituto de Biología Andina de la Facultad de Medicina de la Universidad Mayor de San Marcos, en Lima, Perú, en el área de Enseñanza avanzada en fisiología y patología de altura (Federación Panamericana de Asociaciones de Facultades de Medicina, 1972-1973).

En la Universidad Autónoma de San Luis Potosí desempeñó los siguientes cargos: responsable de los servicios al público de la Biblioteca Central Universitaria (1951); responsable de la hemeroteca de la Facultad de Medicina (1961); ingresó como docente a la Facultad de Medicina (1962-1963); profesora titular de fisiología en el Departamento de Fisiología y Farmacología de la Facultad de Medicina (1967); profesora de Fisiología, Escuela de Enfermería (1968-1983); asesora del Comité para el proyecto de creación de la Biblioteca de Ciencias Biomédicas (1973); jefa del Departamento de Fisiología y Farmacología de la Facultad de Medicina (1982-1987, 1989); coordinadora de la Biblioteca Biomédica (1984); directora de la Facultad de Medicina (1992-2000).

Participó en distintos eventos académicos en el área bibliotecológica, tales como: la reunión destinada a enterar del proyecto de la fundación del Centro Regional de Información Biomédica (Escuela de Medicina de la UASLP, 1974); la Primera Reunión Nacional de Directores y Bibliotecarios de las Escuelas y Facultades del Sector Salud (Escuela de Medicina de la UASLP, 1974); la Reunión Conjunta México-Estados Unidos sobre Información Científica (1975); el Seminario de Cooperación de Bibliotecas y Centros de Información en Saltillo, y la presentación de los trabajos en colaboración con las universidades de Aguascalientes y Guanajuato relacionados con

adquisición cooperativa de publicaciones periódicas en el área biomédica y catalogación automatizada a nivel regional (Saltillo, 1977).

Algunas de sus publicaciones son: Beatriz Josefa Velásquez Castillo, "Publicaciones periódicas que recibe la Biblioteca Biomédica. San Luis Potosí". *Noticias de la Biblioteca Biomédica*, vol. I, núm. 2, septiembre-octubre de 1974, p. 9-17; "Aspecto actual de la Biblioteca Biomédica". *Noticias de la Biblioteca Biomédica*, vol. I, núm. 2, marzo de 1974, p. 9-21; "Discurso en la ceremonia de inauguración de la Biblioteca Biomédica", *Boletín de Información de la Escuela de Medicina*, 35 (4), 1992, pp. 64-69.

La doctora Beatriz Velásquez Castillo, distinguida académica de la medicina –con formación profesional en San Luis Potosí, en Estados Unidos y en Perú–, siempre tuvo claro que para realizar estudios de excelencia en una universidad se debe contar con el apoyo de una biblioteca de calidad, con colecciones adecuadas y actualizadas, así como con los servicios de información que demandan la educación y la investigación de relevancia internacional. Siempre trabajó muy de cerca con la biblioteca de medicina de la UASLP, la cual la convirtió en un referente en el país. La doctora Velásquez Castillo enriqueció el diálogo académico con el sistema bibliotecario y con la propia Escuela de Bibliotecología e Información de la UASLP. Fue directora de la Facultad de Medicina de esa institución y miembro de la Junta Suprema de Gobierno. Respecto al área de las bibliotecas y la bibliotecología, tuvo varias experiencias en la Biblioteca Central, así como en la hemeroteca y la biblioteca de la Facultad de Medicina; asimismo, fue muy importante su labor como coordinadora de la Biblioteca Biomédica.

Fuentes:

Colaboración realizada a partir del currículum vitae de Beatriz Josefa Velásquez Castillo, facilitado por la doctora Celia Mireles Cárdenas, profesora-investigadora de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí.

Notas del homenaje rendido a María de los Ángeles Flores Ochoa de Medellín y a la doctora Beatriz Velásquez Castillo, en las instalaciones de la UASLP en marzo de 2016, organizado por el Colegio Nacional de Bibliotecarios, A.C.